

(1)

## 「眞実の親」に遇う

常  
照

第815号

後ろの自動車からクラクションを鳴らされて、怒りに駆られて人を殺してしまつたという事件が起きたと聞いても、「またか」と思つて、私たちはこの頃、驚かなくなつてゐるのではないでしようか。何故なら、自分も何かのきつかけで爆発するかもと、感じてゐるから

今私たちは、一寸でも相手に

非があると、徹底的に責め立て、怒鳴りつけ、土下座をさせたくない衝動に駆られてしまいます。どうして、これほどまでに私たちの心は苛立ち、すぐに臨界点に達してしまうようになつたのでしょうか。

二一チエが「神は死んだ、俺たちが神を殺したのだ」と叫んでから既に百年が過ぎ、「安樂淨土」とか「如來の大悲」という言葉が心に響かない「近代文明社会」を生きてゐる私たち。振り返つてみると、小さい頃から、どこに居ても採点・評価され、点数が低いと、「何をやつているんだ」と責め立てられ続けてきました。

しかも、責め立てたのは、他人

だけではなく、一番身近な親や祖父母であつたりもしました。それ故に、学校や職場だけでなく、自分の家でさえも安らげる場所ではなくなつてしまつて、いつも見捨てられるんじやないかといふ怯えと怨みが、心の底にずっとあるのではないでしようか。

こうして私たちは、いつも周りからの評価の眼に晒され、怯えているので、ハリネズミのように誰を防御せずにはおれません。ハリネズミのような私たちの心は、世界の中に独りぼっちだという深い孤独感で覆われていて、たまに自分がことをわかつてくれる人が現れても、「きっと、この人も私から

離れていくんだろう」という深い疑いが消え去ることがないのです。

ところが驚くべきことに、そうした私たちの、怯え怨む心を、如來は自分のこととして深く悲しみ、全存在を賭けて、大いなる安らぎを衆生に実現せずにはおかないと決意しておられるのです。

### 一切恐懼（いつさいくく）

為作大安（いさだいあん）

「一切の恐懼に、ために大安を作さん。」『仏説無量寿經』と、深く決意しておられるのです。

実の親でさえも、子どもを裁き、捨てることがあります。しかし、如來は裁きません。無条件に「そのまま」と呼びかけ、受け入れてくださる。そうなのです。悲しい

# 常照

令和3年11月1日

ことですが「実の親」は「眞実（まこと）の親」ではなく、如来こそが決して捨てることがない「眞実（まこと）の親」なのです。しかし「そのまま」との声は單なる受容ではなく、自分を握り、守る、その自分を投げ出せ、という「絶対否定」の声です。その声が真に身に響き、聞こえる時、殻を作り防御している、その自分全體が投げ出され、無条件の世界が開かれるのです。

しかも、その如来は、どこか遠くにいる神がかつた神秘的な存在ではありません。私に「そのまま」と呼びかけてくださるのは、私に先立つて如来の心にふれた師であり、師の中に如来は生きてはたらいているのです。その師は、「私はあなたの師だ」とは決して言わず、逆に、「あなたは私の深い親友です」と言われ、世の中の人すべてが、そして実の親さえもが私を見捨てたとしても、私を無条件に信じ、いつも隣に居て、あるいは先に歩んで、呼びかけてくださつていて。そのことに気づかされ、自分が投げ出される時、凍り付いた心は溶け、孤独から解放されるのです。すなわち、「眞実（まこと）の親」である如来に遇える時、同時に、「眞実（まこと）の友」「師」をいただくことができるのです。その時ハリネズミの針は消え、深い警戒心と怨みは溶け、冷たい風こそが自分を立ち上がらせてくれる暖かい

風と感じられるようになる。

そして、不思議にも、どんな人をも敬い信じ、一切衆生の苦しみを自分のことと感じ背負う「報恩の今」を、いつも新しく生きることができるのです。

恩 德 讚

如來大悲の恩徳は

身を粉にしても報ずべし

師主知識の恩徳も

骨をくださりても謝すべし

親鸞聖人作

十二月の常例布教(法話)のご案内

○前期 十二月七日(火)～十一日(土)

休 座

○後期 十二月十三日(月)～十六日(木)

講師 未 定

○場所 小樽別院内

○時間 午後二時(法要終了後)～

午後三時半

浄土真宗の御教えについて布教使にご法話をして頂きます。どうぞお誘い合わせいただき、お聴聞にご来院ください。席の間隔を保ち、換気実施の上、お待ちしております。

発行所

番号 047-0017

本願寺小樽別院  
小樽市若松一丁目四番十七号  
電話 FAX (0134) 121-0744  
テレホン法話 129-1400-0800  
一一七一 一六一六番